

La vie confisquée par la technique ?

Par Hervé Le Meur

Publié le 23/09/2020

OLIVIER REY

L'IDOLÂTRIE DE LA VIE


TRACTS
GALLIMARD

3,90€ / N° 15

L'idolâtrie de la vie, d'Olivier Rey, est un petit livre. L'auteur y analyse ce que la Covid nous dit de notre société, mais surtout de son rapport à la mort et donc à la vie.

Excellent lecteur d'Illich, l'auteur soutient que plus le système (de santé) croît, plus l'attente envers lui croît et, *in fine*, plus il déçoit. Mais ce qui reste de ce processus est que les citoyens en attendent toujours plus. Ainsi la seule opposition admissible à des techniques concerne le risque sanitaire (on le voit avec les OGM). Alors que la vie était définie comme « *union de l'âme et du corps* », elle est devenue « *ensemble des phénomènes et des fonctions essentielles se manifestant de la naissance à la mort et caractérisant les êtres vivants* ».

Dans ce basculement, se cache une définition fonctionnelle et finalement, utilitariste de la vie, qui se veut neutre, mais est surtout froide, je dirais scientifique. Le mot « *vie* » a donc été vidé de son sens, permettant de maintenir un héritage de transcendance et son déni. C'est un double langage ou un double lien qui nous tireille. D'une part, l'individu est moralement émancipé des transcensions comme promis par la modernité, mais d'autre part, il se soumet aux puissances (État, Ministère de la santé...) qui protègent la vie qui est devenue le bien le plus sacré. N'est-ce pas un sacré transféré à la Technique (Ellul) ?

La solitude du mourant est accrue par le fait que des autorités scientifiques et techniques confisquent le diagnostic, reléguant le patient/mourant à un état de mineur alors qu'on nous promettait une majorité !

Jusqu'à la fin, Olivier Rey renvoie dos à dos d'une part les gouvernants qui nous infantilisent et d'autre part les citoyens dépendants envers les différents systèmes techniciens mais à prétention d'indépendance. Ces derniers demandent toujours d'être mieux gérés, mais donc d'être gérés. L'amour de la liberté pourrait y voir une contradiction.

Adresse de cet article : https://infogm.org/article_journal/la-vie-confisquée-par-la-technique/